
研修學年度∕學期：104學年度下學期  

薦送學校、系所、年級：台北科技大學文化事業發展系四年級  

中文姓名：蔡佩真 

研修國家：法國 

研修學校：ESIEE PARIS 

 

學生出國研修心得報告 

一、 緣起 

大二那年，我與班上同學（也是此行與我一同交換至ESIEE的同學）一同選

修了應用英文系的法文課，也因此開啟了我對法文的興趣。在課堂上，老師除了

專業的法語教學之外，也提到了很多對於法國的描述，這些描述讓我們對於法國

多了一份想要探究的好奇心，尤其是那個人稱花都的巴黎。 

二、 研修學校簡介 

此次前往法國巴黎交換的學校為ESIEE PARIS，為法國相當有名之工程師學

院，專門培養電子、資訊類的工程師，與台北科技大學一樣同為工科性質的院校。 

ESIEE位在巴黎郊區的第四圈，需搭乘RER A線到達Noisy-Champs站，與市區

的距離約為40分鐘的車程，單程車票價為4.35歐元，若是長期有搭乘地鐵的需

求，有年票/月票/週票可選擇，價格上相對來說會較優惠。 

 

（一） 學校LOGO：  

   

  

 

   

 



（二）校園實景拍攝圖： 

   

   

 

三、 國外研修之課程學習（課內） 

我們在大四上就修習完了所有學分，又因為我們所交換的學校為與台北科技大學

一樣以工科為主的學校，對我們這些文組的人來說，並沒有相關的對應科系，在

與ESIEE 的班主任老師溝通過後，他們建議我們選讀學校的資訊系統管理學系，

因為我們沒有學分抵免的問題，並不需要學分，所以他們也建議我們修習一些管

理講座課程，並選修法文課，因為其他系所的課程相對專業，一些電子、編碼之

類的課程並不是我們能負擔的，老師便建議我們以選修的方式來修習課程。 

 



我們所修習的課程並不多，但是在這

少少的幾堂課中，我們的收穫不少。

舉例說明，在這裡上課與在國內很不

一樣的一點是，這邊很注重學習氣

氛。老師會照顧到班上的每一位同

學，會花費很多心思去了解每一位同

學是否對於課程都完全了解，並會在

課堂結束後傾聽每一位同學的反饋，

第一次上課便向我們投下了一枚震撼

彈，因為在國內上課相對畏懼發言的

我們，在班上顯得好格格不入了，所

有學生都非常躍躍欲試地想要發言，

分享自己的想法與反饋，我們也在幾次的課堂中漸漸熟悉這種上課模式，變得較

不害怕發言，不害怕犯錯，這是很大的收穫。 

 

四、 國外研修之生活學習（課外） 

在課程之外，我們最享受的就是與國際學生們待在一起的時刻，大家常常在宿舍

聚會。剛到ESIEE的第一天，我們到國際事務處處理課程的問題，到了中餐時間，

國際事務處的承辦人表示午餐時間到了，讓我們先行去用餐吧，但因為我們當天

早上才剛到，人生地不熟的，那位承辦人便興起，將我們介紹給剛好「晃過」門

口的國際學生們，她說：「你們認識一下，然後一起去吃飯，交交朋友吧！」就

這樣，我們交到了我們的第一位朋友，Eduardo，再接著，我們慢慢認識了很多

的國際學生們，與這些文化背景與語言都不一樣的人們交朋友真是一件很新鮮的

事情，我們常常在聚會中聊天、分享彼此國家的文化，有許多國際學生們在聽過

我們的介紹後，紛紛說著之後一定要來台灣走一趟呢，當然，我們會是最好的導

遊。 

 



   

   

 

五、 與台灣學習環境之比較（請條列舉例） 

1. 小班制教學：一班約莫15~20人，人數比起台灣相對要來得少，位置的安排也

不是一排一排往後坐，是ㄇ字形的座位，老師就站在正中間授課，與每個人

都靠得很近，沒有隔閡與距離。 

2. 考試的意義：這邊也有考試的進行，但是相比起台灣非常注重成績的風氣，

這邊的學生多半不太在乎成績，而在乎是否真的有學習到東西了？ 



3. 課外活動的活躍度：這邊學校對於課外活動非常支持，舉例說明，這邊的學

生會選舉。在競選期，每個團隊有足夠的權力去舉辦任何活動、甚至是擺放

任何設施，學校並不會對於這些行為有過多的干涉，風氣相當的成熟、自由。 

 

六、 研修之具體效益（請條列舉例） 

1. 英文不愧是國際的語言。在這邊雖然英文的普及率很低，但在學校中，我們

與其他國際學生交流的語言仍為英文，在過程中，從不敢說英文到能侃侃而

談，這是很大的收穫。 

2. 具體增進了法語能力，從對於法國人說話一頭霧水到能簡單的聊天、溝通。 

3. 與國際學生交流的過程中學習到不同的文化，了解不同人眼中的世界，並吸

收不同的想法、觀點。 

 

七、 感想與建議  

在尚未前往 ESIEE 之前，我們在台灣已經先認識了 ESIEE 來交換的學生 Vincent，

Vincent 對我們來說真的是我們這趟旅程的大貴人。初到巴黎的時候，我們對於

一切事物都不清楚，不知道怎麼辦銀行帳戶，不知道超市在哪裡，Vincent 在第

一天就到宿舍來找我們，帶我們張羅一切，甚至帶我們玩進了他的朋友圈，一直

到回國後的今日我們都還在通訊軟體上維持著聯繫，六個月來我們一起走過大大

小小的地方，參與過不少的活動，說 Vincent 豐富了我們的六個月，這一點都不

為過。 

 

最難得可貴的是，此次與我同行的還有另外一位我的同班同學。我們在大一的時

候就是宿舍的室友，相處起來格外的沒有隔閡。在這趟旅程中，我們互相依靠與

照顧，雖然在過程中也有過不少的爭執，但在異鄉能擁有一位和你相互有照應的

朋友是很重要的事情，很謝謝她，我們也因此建立了很棒的革命情感，一直到現

在都是很要好的朋友兼旅伴、學伴。 

 

ESIEE 的國際事務處處長 Sophie 曾在我們到達學校後跟我們見了一面，她告訴

我們，在這裡，課堂知識很重要，但更重要的是了解這邊的文化、然後喜歡上這

裡，這大概就是他們的法式浪漫吧，要我們好好享受人生。要說收穫最大的就是，



我們真的實踐了「讀萬卷書不如行萬里路」，我們從遇到法國人支支吾吾的到能

夠跟他們討價還價的買菜，從來之前對於歐洲大陸的種種擔憂到能夠自個悠然自

得地買張車票就踏上旅程，這趟旅程不僅擴充了我們的視野，也得到了一輩子都

難以忘懷的寶貴經驗。海明威曾經說過，「如果你夠幸運，年輕時待過巴黎，那

麼巴黎將永遠跟隨著你，因為巴黎是一席流動的饗宴。」 

  

  

   
 



 


